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Legalización 
y deserción 

Señor Director: 
Se ha comentado en la prensa que el 

Presidente Gabriel Boric podría contemplar 
la legalización de la marihuana en Chil, 
Según se indica, esta propuesta podría ser 
anunciada oficialmente durante su cuenta 
pública el 1 de junio de 2025. Uno de los 
objetivos declarados de esta iniciativa sería 
reducir el crimen organizado vinculado al 
narcotráfico. 

Sin embargo, de concretarse esta medi- 
da, Chile podría enfrentar un incremento 
aún mayor en el consumo de marihuana 
entre jóvenes —ya uno de los más altos del 
mundo— sin que ello implique una dismi- 
nución efectiva en la actividad delictiva 

La evidencia al respecto es contunden- 
te: la Junta Internacional de Fiscalización 
de Estupefacientes (JIFE), organismo. 
dependiente de la Organización Mundial 
dela Salud, advirtió en su informe de 
2023 que la legalización del uso recreati- 
vo de marihuana conduce a un aumento 
en su consumo, más problemas de salud 
pública y sin una reducción significativa 
del crimen. 

El mayor perjuicio, sin embargo, podría 
ser el incremento de la ya alarmante tasa 
de deserción escolar asociada al consumo 
de marihuana. Esto queda claramente 
reflejado en el metaanálisis publicado por la 
revista JAMA (Chan O, Daudi A, Ji D, et 
al, 2024), en el que se analizaron 63 estu 
dios que involucraron a más de 400.000 
personas. El estudio concluyó que el consu- 
mo de marihuana se asocia con más del 
doble de probabilidad de abandonar la 
educación secundaria y con un aumento 
significativo del ausentismo escolar. 

Enel contexto chileno, donde la deserción 
escolar es una de las principales vías de 
captación de adolescentes por parte del 
crimen organizado, la implementación de 
políticas de liberalización del consumo de 
marihuana solo puede anticipar un agrava- 
miento de esta realidad. En un país ya 
golpeado por la delincuencia, una medida 
como esta representaría un riesgo que no 
podemos permitimos asumir. 

PROF. ANNELIESE DORR 
Departamento de Psiquiatría y Salud Mental, 

Campus Oriente, Facultad de Medicina, U. de Chile 

   

Permisología 
y realismo 

Señor Director: 
La ley de agjlización de permisos de 

construcción, que entró en vigencia en 
enero de este año, hr delegado en las Sere- 
mi Minvu atribuciones críticas, tales como 
resolver reclamos urbanísticos y revisar 
expedientes completos en caso de silencio 
administrativo. Esto, sin considerar la real 
capacidad técnica de esos organismos para 
asumir el cambio. 

Estudios recientes indican que solo el 
322% del personal de esas Seremi ha recibi- 
do capacitación en materias normativas; y 
que en algunas regiones un solo arquitecto 
debe cubrir hasta 5,3 comunas, reflejando 

una sobrecarga evidente, 
Legislar para agilizar permisos sin garan- 

tizar competencias mínimas vulnera princi- 
pios jurídicos y merma la eficiencia del 
actuar administrativo, Si estas nuevas 
atribuciones no van acompañadas de una 
estructura técnica adecuada, aumentarán 
los juicios y se provocarán más retrasos, 
exactamente lo contrario a lo que se busca- 
ba con la reforma. 

La solución es clara: se requiere con 
urgencia un Programa Nacional de Profesio- 
nalización Urbanística, con certificación 
obligatoria, financiamiento garantizado y 
aumento de dotación proporcional a la carga 
proyectada. De lo contrario la ley no solo 
será ineficaz, sino jurídicamente riesgosa. 

LUIS PRIETO PRADENAS 
Abogado 

    

Una norma 
orwelliana 

Señor Director: 
La polémica Norma en Trámite (511) de 

la Superintendencia de Pensiones parece 
haber sido escrita por un vigilante al estilo 
Gran Hermano, de la novela "1984" de 
Orwell, pues se atribuye el poder de fiscali- 
zar toda publicidad, auspicios y promocio- 
nes de las AFP, y de paso también a la 
asociación gremial que las agrupa, aunque 
no esté bajo su tutela 

Este abuso de la potestad reglamentaria 
no solo es ilegal, es preocupante. Si segui- 

pronto veremos fiscalizadores en charlas 
universitarias y actividades gremiales. No 
vaya a ser que la próxima circular llegue 
firmada por el Ministerio de la Verdad. 

JUAN PABLO SWETT 
Presidente Multigremial Nacional 

  

Licencias y sumarios 

Señor Director: 
Tengan cuidado los que inicien sumarios 

por licencias fraudulentas, pues la prensa 
da cuenta de un caso de 2022, donde un 
superior denunció por este motivo, avalado 
por un informe de la POL, y terminó él 
mismo sumariado y destituido de la Junji 
—el órgano con la mayor cantidad de estas 
licencias— por acoso laboral. ¿Y qué pasó 
con la que viajó al extranjero? Nada 

ÁLVARO PAÚL 

La crisis ética 
es muy antigua 

Señor Director: 

Soy médico cirujano y trabajé en el 
servicio público por más de 50 años, y para 
mi verglenza aprendí un significado no 
conocido por mí del término "hemipleja". 
Los colegas (especialmente cirujanos) "sus- 
pendían” cirugías para irse a operar a pa- 
cientes privados. Es deci, no operaban al 
paciente humilde, para ir a operar al privado. 

Tengo 53 años de médico cirujano y 

   

Obviamente eran una minoría de funciona- 
rios médicos, pero nunca supe que sus 
actuaciones tuvieran consecuencias para 
ellos, a pesar que las denuncié (lo que tuvo 
consecuencias para m. 

Creo que la crisis ética es muy antigua. 
ALBERTO ESTÉVEZ DE VIDTS 

Médico cirujano, cardiólogo, profesor asociado de 
Medicina Universidad de Chile 

El “ombudsman” 
tributario 

Señor Director: 
Compartiendo en todo el contenido de la 

columna intitulada “Eliminar, derogar y 
reemplazar”, publicada hace algunos días 
en estas páginas, solo me permito un matiz 
a propósito de introducir la figura del 
“ombudsman para la protección de las 
inversiones. Desde el mundo del Derecho 
Tributario alguna experiencia podemos 
aportar al respecto, a partir de la creación 
de la Defensoría del Contribuyente (Ley 
21210/2020), Dedecon. 

Solo observar que para que un organismo 
de este tipo haga sentido y sea un real 
aporte, es indispensable no solo que se trate 
de una entidad autónoma y con atribuciones 
suficientes; resulta también fundamental 
que sus directivos no sean designados por el 
Ejecutivo. Aun más, debiera constituir 
prohibición de ejercicio de este tipo de 
cargos haber sido funcionario público en el 
ámbito respectivo. La relación profesional 

mos con estas iniciativas "creativas", esto lo vi desde interno de Medicina. formativa, por una parte, yla vinculación 
  

  

Seguros que no aseguran 
Señor Director: 
Así como les ha ocurrido a muchos ciudadanos cuando intentan 

cobrar un seguro y se enfrentan a excusas, trámites engorrosos o 
derechamente una negativa, lo mismo nos ocurrió como Gobierno 
Regional de Santiago con la aseguradora Aspor. La institución se 
niega a pagar la indemnización de más de $L000 millones de 
pesos, equivalente a lo no ejecutado del proyecto de prevención del 
suicidio “Quédate” por parte de la Fundación Procultura, Acá lo que 
está en juego no es solo la póliza vinculada a dicho convenio, que 
aseguraba el 100% de los recursos aprobados por el Consejo Re- 
¿ional Metropolitano, sino la credibilidad de un instrumento legal 
clave para proteger recursos públicos en todo el Estado: la póliza 
de seguro de primer requerimiento. 

Este tipo de garantía, regulada por el inciso final del artículo 
583 del Código de Comercio, fue creada para permitir el cobro 
inmediato, sin condiciones ni excusas, en caso de incumplimientos. 
Se trata de una herramienta que es una alternativa a una boleta 
de garantía y que permite (o permitía) proteger el uso de fondos 
públicos en programas o proyectos ejecutados por terceros. Por 
eso, como Gobierno Regional de Santiago fuimos pioneros: desde 
hace más de cuatro años exigimos a todas las organizaciones que 
reciben financiamiento de nuestra institución una garantía del 
100% del monto transferido. 

En el caso del programa "Quédate" de prevención del suicidio, 
financiado con más de $1683 millones, la fundación Procultura 
(asegurado) optó por contratar pólizas con la compañía Porvenir 
SA. (ASPOR) (aseguradora) para garantizar la transferencia del 
100% de esos recursos que como Gobierno Regional (beneficiario) 
les exigimos proteger. Sin embargo, tras el término anticipado del 
convenio con Procultura por graves incumplimientos de esta, este 
Gobierno Regional le exigió a ASPOR el pago inmediato de la 
indemnización (en noviembre de 2023). Lejos de cumplir con lo que 
establece la ley, la aseguradora inició un conjunto de acciones 
dilatorias y resquicios para no pagar la indemnización que le co- 

  

respondía al beneficiario, en este caso, el Gobierno de Santiago. 
En efecto, junto con interponer una medida precautoria que 

paralizó el pago en tribunales, decidió presentar una demanda para 
declarar nulo su contrato de seguros con Procultura, perjudicando 
así al fisco. Desde ese entonces, diciembre de 2023, se ha manteni- 
do la paralización del pago, con lo que este tipo de instrumento 
mercantil de ejecución inmediata y a primer requerimiento— ha 
perdido en los hechos toda su efectividad, a pesar de existir una 
norma expresa que ordena pagar y luego discutir. 

La Comisión para el Mercado Financiero ya sancionó a ASPOR 
con una multa de 1000 UF, señalando que este tipo de conductas 
viola la ley y produce un daño o riesgo al correcto funcionamiento 
del mercado de seguros, lo que como he relatado aún se mantiene. 
Así, hoy, la empresa enfrenta tres procesos judiciales: un reclamo 
de ilegalidad en contra de la CMF para revertir la sanción, una 
demanda de nulidad en contra del Gobierno Regional (pese a que 
somos los beneficiarios y quien contrató como asegurado fue 
Procultura), y una causa pendiente por el levantamiento de la 
medida precautoria que les ha permitido evadir el pago hasta 
ahora. A esto se suma el rechazo de la Corte de Apelaciones —con- 
firmada por la Corte Suprema— a su recurso de protección contra 
nuestra decisión de no aceptar nuevas pólizas de la aseguradora 
ASPOR mientras no regularicen su situación. 

Como dije anteriormente, este caso no solo revela un problema 
contractual, sino que pone en duda la efectividad de una herra- 
mienta legal diseñada para proteger el cumplimiento de contratos 
y convenios, y por consiguiente el uso de recursos públicos. Si las 
pólizas de primer requerimiento no se respetan: ¿qué garantía real 
tiene el Estado para recuperar fondos ante incumplimientos? Este 
debate no es técnico ni menor: es central para la probidad, la fe 
pública, el funcionamiento óptimo de la gestión pública y el res- 
¡guardo de los recursos de todos los chilenos. 

   

LAUDIO ORREGO Gobernador de Santiago 

  

  

  

  

Por qué es más conveniente la asociación 
Codelco-SQM que una licitación 

”..no solo asegura una participación estatal en los beneficios entre el 79% y 85%, el doble 

del promedio mundial, sino que también ofrece mayor certidumbre, protege la soberanía 

sobre los recursos estratégicos y fortalece la posición de Chile en el mercado global del litio...”. 

con la designación, por otro lado, no hace 
aconsejable que exista esta evidente incom- 
patibilidad de intereses, que lleva a perjudi- 
car al supuesto defendido. 

A modo de corolario, y a propósito de un 
cúmulo de actuaciones del SIL en los 
últimos años, que según muchos deslindan 
con la ilegalidad, desconozco estadísticas 
sobre la cantidad de recursos de protec- 
ción por vulneración de derechos funda- 
mentales de los contribuyentes deducidos 
por nuestro "ombudsman", pero intuimos 
que no debe ser determinante. 

ERNESTO RENCORET ORREGO 
Abogado, académico UA! 

Una reflexión 
sobre Valparaíso 

Señor Director: 
Tras el Día del Patrimonio, quisiera 

invitar a una reflexión sobre Valparaiso. Si 
bien las autoridades destacaron la alta 
convocatoria en espacios como el Edificio 
Cousiño, el Hospital Van Buren y la Corte de 
Apelaciones, el deterioro de su casco histó- 
rico y sus ascensores requiere atención. 

Trece de los 19 ascensores no funcio- 
nan, y varios están en ruinas. A ello se 
suma un gran número de inmuebles van- 
dalizados, tomados o abandonados en 
pleno casco histórico. Ello ha alimentado 
el deterioro urbano y una ciudad cada vez 
más insegura, donde incluso la tradicional 
bohemia patrimonial se apaga al ritmo del 
cierre de bares y del comercio por falta de 
público y seguridad. 

Junto con el abandono, iniciativas de 
restauración se ven bloqueadas por norma- 
tivas obsoletas que imponen más trabas 
que incentivos. Casos como el del Centro 
de Neurociencias o el ascensor Arrayán 
deberían llamarnos la atención, pero pare- 
cen haberse normalizado. 

Estos hechos debiesen motivar el debatir 
sobre un sistema que no funciona. Más allá 
de este día, Valparaíso enfrenta el riesgo de 
perder su estatus ante la Unesco. Evitarlo 
exige revisar la legislación y compatibilizar 
su protección con inversión y desarrollo. 

Patrimonio y progreso no son una dico- 
tomía; deben avanzar juntos si queremos 
construir un país orgulloso de su historia, 
como bien recordó la ministra Arredondo 
en este medio. 

IGNACIO ARAVENA 
Fundación Piensa y fellow economía urbana LSE 

Chilenos 

Señor Director: 
¿Qué hubo de los ingleses de América? 

JULIO RIVEAUX CORREA 

cartasaldirectoriomercurio.cl 
Usted puede comentarlo publicado en nuestro blog: 
http/ /wvww.elmercurio.com/ blogs 
Las caras enviadas a esta seción deben ser cortas, 
no exceder de un máximo de 350 palabras y consg- 
mar la indvidualizacón completa del remitente, in- 
luyendosunúmero telefónico. E dario no puede ve- 
Fiiar la identidad del autor y reproduce la indicada 
poreste. La Direcciónsereservael derecho deselec- 
cionar,extractar, resumir y titula lascaras,sutra- 
yéndose a cualquier debate con us corresponsales 
No se devuelven as cartas que no son publicadas. 

EL MERCURIO HACE 30 AÑOS 
  

  

28 de mayo de 1995 

  
INUNDACIONES EN 
ESTADOS UNIDOS. 
Residentes de la localidad de 
Graphton, en líos, se 
trasladan en un bote por una 
de las calles de la ciudad, 
tras inundaciones 

provocadas por la crecida de 
los ríos Mississippi e llnois. 
Debido a que se mantienen 

EDUARDO BITRAN: 
Director de Codelco 

En la edición del domingo de “El Mer- 
curio” se publicó un reportaje basado en 
un estudio encargado por el grupo Errá- 
zuriz a Quiroz y Asocia- 
dos (QA), el cual estima 
que, al negociar directa- 
mente con SQM el nuevo 
contrato que comenzará 
en 2031, el Estado habría 
dejado de percibir recur- 
sos por US$ 5.200 millo- 
nes. Esimportanteaclarar 
que el grupo Errázuriz es 
una parte directamente interesada, ya que 
posee pertenencias mineras en los Salares 
de Atacama y Maricunga con proyectos 
anunciados de litio y potasio. 

El estudio reconoce, correctamente, que 
el contrato vigente entre Corfo y SQM, fir- 
mado en 2018, contempla mecanismos pa- 
ra una eventual licitación tras su venci- 
miento en 2030. También se menciona la 
alternativa de negociar con SQM la conti- 
nuidad del proceso de alimentación de las 
pozas, en caso de que un nuevo actor asu- 
miera la producción. Sin embargo, el con- 
texto actual es significativamente distinto 
al de 2018: los desafíos tecnológicos, am- 
bientales y operacionales para mantener o 
incrementar la producción se han intensi- 
ficado, y la opción de seguir utilizando la 
tradicional tecnología de evaporación en 
pozas solares ya no es viable. 

La evaluación realista entre licitar o con- 
tinuar conel operador actual debe centrar- 
se en cuál opción genera mayor valor eco- 
nómico para Chile y cómo se distribuye 
ese valor entre Codelco, el Estado y SQM.   

Primero, el incremento de la producción 
por sobre lo comprometido en el acuerdo 
de 2018 requiere inversiones de largo pla- 
zo, que solo el actual operador puede aco- 
meter si tiene un horizonte mayor de ope- 
ración para rentabilizar dichas inversio- 
nes. El nuevo acuerdo permite aumentar 
en 300 mil toneladas la producción de car- 
bonato de litio equivalente (CLE) antes de 
2030, lo que, considerando un precio de 
US$ 20.000 por tonelada y los tributos 
aplicables, generaría ingresos por aproxi- 
madamente US$ 2.400 millones para Co- 
delco y el Estado, y US$ 600 millones para 
SQM. Es decir, el 79% del beneficio total 
quedaría en manos del Estado. 
Segundo, el análisis de QA omite com- 

pletamente el valor del aporte que hace 
SQM al Joint Venture (JV), incluyendo sus 
plantas químicas en Salar del Carmen y la 
planta de hidróxido de litio que posee en 
China, cuyo valor de reemplazo supera los 
US$ 2.000 millones. Tampoco se conside- 
ra el aporte de las pertenencias de SOM en 
el Salar de Maricunga, lo que permite aCo- 
delco consolidar su propiedad en ese salar 
y desarrollar un proyecto de escala mayor 
(más de 60 mil toneladas/año) junto a un 
socio estratégico como Rio Tinto. 

Tercero, el cambio tecnológico necesa- 
rio para reducir el uso de agua mediante 
tecnologías como la extracción directa de 
litio (DLE), junto a la obligación de reali- 
zar un nuevo estudio de impacto ambien- 
tal y un proceso de consulta indígena, im- 
plica riesgos significativos. SOM lleva 
años estudiando estas nuevas tecnologías 
aplicables a las salmueras del salar de Ata- 
cama. Unnuevo incumbente no tendrá es- 
tudios previos y requeriría hacer todo el 
desarrollo tecnológico específico al salar 

  

al momento de ser adjudicado; por lo tan- 
to, si se optara por licitar existe una alta 
probabilidad de quenose obtenga una Re- 
solución de Calificación Ambiental (RCA) 
aprobada para 2031, lo que significaría un 
retraso en la producción con un costo esti- 
mado de US$ 4.000 millones por año para 
el Estado y Codelco. 

El informe de QA también incurre en 
errores relevantes. Calcula transferencias a 
SOM por US$ 5.200 millones —equivalen- 
tes al patrimonio del Banco del Estado— 
asumiendo un precio del litio de US$ 
25.000 por tonelada y asignando a SQM 
una participación del 21% del negocio, Este 
porcentaje de participación de SOM se esti- 
mócon un precio de US$ 20.000, y el valor 
cae a US$ 52.000 millones. Además, el es- 
tudio omite el valor de los activos que se 
transfieren a Codelco y al JV, lo que, al in- 
corporarlos y aplicar la misma metodología 
del informe, reduce a un tercio el monto de 
la transferencia estimada por QA. 

Pero más allá de los errores de cálculo 
de la transferencia a SQM, lo fundamen- 
tal es qué alternativa genera un mayor 
valor esperado para Chile, con menor 
riesgo de interrupciones productivas. En 
un contexto denecesidad de atraer inver- 
sión y fortalecer las cuentas fiscales bajo 
nuevos estándares ambientales, el acuer- 
do aprobado por el directorio de Codelco 
—de manera unánime— es la opción 
más conveniente para el país. No solo 
asegura una participación estatal en los 
beneficios entre el 79% y 85%, el doble 
del promedio mundial, sino que también 
ofrece mayor certidumbre, protege la so- 
beranía sobre los recursos estratégicos y 
fortalece la posición de Chile en el merca- 
do global del litio.   

las copiosas precipitaciones, 
se teme que el nivel de las 
aguas siga subiendo. 

OPERATIVO CONTRA LA DELINCUENCIA. Amplia batida 
contra la comisión de asaltos desplegó Investigaciones en toda la 
capital, ocupando para ello más de mil efectivos y la totalidad de los 
vehículos con que cuenta la policía civil, con un saldo de 60 detenidos. 

DECESO. Falleció en Caracas el exdirigente y parlamentario 
socialista Aniceto Rodríguez, quien ocupaba el cargo de embajador 
de Chile en Venezuela. 

CASO ÚNICO EN EL MUNDO. Por primera vez en la historia, un 
sujeto fue incriminado formalmente por haber generado un virus 
informático, que infectó las computadoras de medio Reino Unido, Se 
estima que el joven de 26 años, confeso de su delito, causó pérdidas a 
empresas por unos US$ 3.000 millones. 

AUTOMOVILISMO. Eliseo Salazar se convertirá en el primer 
chileno en participar en las "500 millas de Indianápolis”. El piloto 
Cristal-Mobil1-Copec ha aguardado impaciente esta competencia, 
que convulsiona al mundo entero. 

  

HACE 50 AÑOS HACE 100 AÑOS 

28 de mayo de 1975 28 de mayo de 1925 
NUEVO SIGNO PRESIDENTE ALESSANDRI. 
MONETARIO. El peso 
reemplazará al actual escudo, a 
contar de septiembre próximo, 
según anunciaron el Banco 
Central yla Casa de Moneda. 
Cada peso valdrá mil escudos. 

Dijo que la normalidad 
institucional llegará cuando se 
dicte la nueva Constitución y se 
elijan los poderes públicos que 
ella establezca. 

VISITA ILUSTRE. Llegó Louis 
Lapicque, célebre fisiólogo 
francés y uno de los 
investigadores más reputados en 
la moderna ciencia europea. 

GERALD FORD. El Presidente 
de Estados Unidos ordenó un 
segundo impuesto de un dólar 
por barril de petróleo importado.
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